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Информационное сообщение
14 июня в институте состоялось партийное со

брание, обсудившее вопрос «О дальнейшем 
улучшении идеологической, политико-воспита
тельной работы в свете майского (1979 г.) по
становления ЦК КПСС». С докладом по это
му вопросу выступил член парткома, заведую
щий кафедрой философии доцент В. Н. Лаври
ненко. В прениях по докладу приняли участие 
член парткома доцент И. Д. Левковский, секре
тари партбюро автодорожного и теплоэнерге
тического факультетов доценты В. Н. Сидоренко 
и Н. К. Манькова, декан архитектурно-строитель

ного факультета доцент А. П. Кардымон, заве
дующий кафедрой механики жидкости и газа 
профессор В. М. Ивченко, и. о. доцента кафедры 
политэкономии Н. П. Поляхов. Собрание приняло 
соответствующее постановление и утвердило 
мероприятия по выполнению постановления.

На собрании был также заслушан и утвержден 
отчет председателя головной группы народного 
контроля института заведующего кафедрой го 
родских инженерных сооружений и фундаментов, 
доцента Г. Ф. Шишканова, состоялись довыборы 
головной группы народного контроля.

НА НОВУЮ СТУПЕНЬ
(Из доклада В. Н. Лавриненко)

Велики и широко известны во 
всем мире достижения нашей 
страны в коммунистическом стро
ительстве, в формировании социа
листического образа жизни со
ветских людей и нового человека, 
в развитии науки, культуры, на
родного образования, в формиро
вании коммунистического созна
ния. С другой стороны, от успехов 
в идеологической, политико-вос
питательной работе КПСС и Со
ветского государства все более за
висят ход экономического, соци
ально - политического и культур
ного развития нашего общества, 
полная реализация возможно
стей развитого социализма, осу
ществления ленинского внешне
политического курса Советского 
Союза, укрепление его междуна
родных позиций.

Как сказано в постановлении 
Пленума ЦК КПСС «О дальнейшем 
улучшении»идеологической, поли- 
гико - воспитательной работы», в 
условиях развитого социализма 
более чем когда-либо актуально 
ленинское положение о том, что 
государство сильно тогда, когда 
массы все знают, обо всем могут 
судить и идут на все сознательно.

Гласность есть один из основных 
принципов коммунистической 
внутрипартийной и общенародной 
социалистической демократии.

«С задачами, которые партия 
ставит в идейно-воспитательной 
работе, говорится в постановле
нии ЦК КПСС, несовместимы 
встречающиеся еще боязнь откры
то ставить на обсуждение акту
альные вопросы нашей общест
венной жизни, тенденция сгла
живать, обходить нерешенные 
проблемы, острые вопросы, за
малчивать недостатки и трудно
сти, существующие в реальной 
жизни. Такой подход, склонность 
к парадности не помогают делу, а 
лишь затрудняют решение наших 
общих задач. Там, где не в че
сти критика и самокритика, где 
недостает гласности в обществен
ных делах, наносится прямой 
ущерб активности масс». И вместе 
с тем создаются условия для зло
употреблений, нарушений дисцип
лины, наносится урон интересам 
дела.

Эффективность воспитательной 
работы значительно снижается 
там, где возникает разрыв между 
словом и делом, где не обеспече

но единство организационной, хо
зяйственной и идеологической ра
боты. Сказанное подтверждается 
практикой работы любого кол
лектива, в том числе и коллектива 
нашего института.

Все положения постановления 
ЦК КПСС в полной мере относят
ся к нам, преподавателям, студен
там, сотрудникам института.

В качестве программного зву
чит такое положение постановле
ния: «Значительно более живой, 
конкретной, интересной и убеди
тельной должна стать идейно-вос
питательная работа с молодежью, 
в том числе в учебных заведени
ях».

Разумеется, такая работа со сту
денческой молодежью в нашем 
институте ведется. Вместе с тем 
стоит посмотреть на содержание 
и эффективность этой работы, на 
ее формы и методы, на то, на
сколько глубоко влияние на соз
нание студентов осуществляемо
го в институте идеологического 
процесса.

Как известно, у нас имеется 
комплексный план формирова
ния личности студента в процессе

(Окончание на 2 и 3-й стр.).

«Усилить деловитость и кон
кретность пропаганды и агита
ции, ее связь с жизнью, с ре
шением хозяйственных и по
литических задач. Разъяснять 
социально - экономическую по
литику КПСС, направленную
на повышение материального 
благосостояния и культуры на
рода, всемерно развивать со
циалистическое соревнование, 
движение за коммунистическое 
отношение к  труду. Активно 
способствовать успешному 
решению исторической задачи 
соединения преимуществ со
циализма с достижениями на
учно-технической революции, 
обобщать и широко пропаган
дировать передовой опыт, ус
пехи советской науки и техни
ки».

(Из постановления ЦК КПСС 
«О дальнейшем улучшении 
идеологической, политико
воспитательной работы».

На практику—  
на Дальний 
Восток

Дальний B q c t o k  станет в 
этом году местом практики 
студентов третьего и четвер
того курсов теплоэнергетиче
ского факультета. Многие ре
бята будут приняты на рабо
чие места. Во Владивостоке 
их ждет монтаж новых паро
генераторов, в Хабаровске— 
освоение работы на ТЭЦ. А 
группа старшекурсников по
едет на Назаровскую ГРЭС.

15 студентов третьего к у р 
са готовятся по индивидуаль
ному плану по заказу район
ного энергетического управ
ления «Красноярскэнерго». 
Они приобретают навыки опе
раторов управления ра
ботой блоков на тепловых 
станциях.

Скоро практика. А пока 
идет сессия. Многие студенты 
сдали досрочно экзамен по 
атомным станциям. Влади
мир Козлов, Лариса, Блино
ва, Евгения Семенова и 
другие уже сдали экзамен 
по' парогенераторам.

И. ДЕРИНГ, 
профессор, заведующий 
кафедрой тепловых элект
рических станций.

ТИШЕ, ИДУТ 
ЭКЗАМЕНЫ!

Возможно, завтра у них 
экзамен. И даже теория веро
ятности вряд ли точно угада
ет, что получит на нем каж 
дый из этих ребят. Надо еще 
раз заглянуть в учебники, 
справочники, конспекты. И 
прочитать пропущенную лек
цию, ведь именно из нее мо
гут попасться вопросы в би
лете.

Втроем готовиться надеж
нее.

Фото Е. Ванслава.

Давайте посмотрим, tern началась овеянная яблоне
вым цветом и дождями летняя сессия на одном из 
факультетов нашего института — машиностроительном.

По дороге в деканат нам встречается примечатель
ный лозунг: «Машиностроители! Сдадим сессию без 
потерь, в срок и с хорошим качеством!» А теперь 
пройдем от курса к курсу.

Первый курс. Колючки институтской взрослости, пе
реоценка сил, рождение коллектива, первые сессии.

МС38-4 — тоже первокурсники, лучшая группа на 
факультете. У них мало пропусков занятий, хорошая 
успеваемость. Все, кроме Сергея Лапшина, которого 
воспитывает вся группа, успешно прошли зачеты, по
лучив много автоматических. Всей группой сдали до
срочно экзамены по теоретической механике.

Но вот физика. Что же происходит? В лучшей группе 
три «двойки» (у Сергея Иванова, Игоря Синицина, Ни
колая Инедеркина). Всего двое — Вячеслав Черняев и 
Виктор Тылькин— получили «пятерки», у четверых — 
«хорошо». Остальные сдали на «удовлетворительно». 
Почему так получилось? Этот вопрос обсуждается и в 
группе, и на кафедре физики, и в деканате.

— Наша группа была буквально взбудоражена, ник
то не ожидал таких результатов,— говорит староста 
Тамара Таирова. — Нам кажется: то, что нам давали 
на практических занятиях, не соответствовало требова
ниям Вячеслава Фроловича Павлова, который читал у 
нас лекции. Думаю, что все ребята пересдадут в бли
жайшее время.

В деканате же считают, что студенты успокоились 
хорошими результатами прошлой сессии и к нынеш
ней отнеслись недостаточно серьезно.

Второй курс. Здесь встретилась обычная ситуация: 
после первого курса многие решают, что можно не
много отдохнуть. Вот и результат: на начало сессии на

Репортаж с сессии

О В Е Я Н Н А Я  
ЯБЛОНЕВЫМ 
Ц В Е Т О М...

курсе благополучно с зачетами у 75 процентов студен
тов.

Курс третий. «Пора браться за ум»,— думают вче
рашние второкурсники и начинают яростно «грызть 
гранит науки». Успеваемость здесь за прошлую сессию 
90,5 процента. И летняя проходит успешно. Так, Алек
сандр Масловский из группы 36-3 уже отлично сдал 
все экзамены. Отличники Ирина Гаврилова и Николай 
Рубцов сдают их досрочно. Молодцы третьекурсники!

Четвертый —  предпоследняя ступень. У кого уже 
семья, кто из «академа», кто с повторного, кто сам 
поумнел. И разговоры уже больше не об экзаменах, а 
о практике. Вот и сессия здесь заканчивается. И успе
ваемость, по предварительным подсчетам, —  92 процен
та. Были у четвертого курса и свои проблемы. Трудно 
было защищать курсовые проекты по подъемно-тран
спортным и строительно-дорожным машинам. А кур
совой по деталям машин выполнили хорошо. В срок 
получили зачеты и стабильно выдерживают экзамены. 
На практику их ждут красноярский трест «Строймеха- 
низация» и Норильский горно-металлургический комби
нат, «Сибтяжмаш» и торговый порт во Владивостоке. А

некоторые поедут в Пушкино на строительство объек
тов «Олимпиады-80».

И, наконец, дипломники.
Букеты сирени на столах, пристрастные гэки и взвол

нованные пятикурсники около белых листов ватмана. 
На факультете заканчивается защита дипломных про
ектов. Из 64 пятикурсников на кафедре подъемно
транспортных машин и механизмов только двое защи
тились на «удовлетворительно», остальные — на «хо
рошо» и «отлично». На кафедре строительно-дорожных 
машин защиты тоже проходят успешно.

— На нашей кафедре,— рассказывает ее заведую
щий доцент Сергей Викторович Каверзин,— около со
рока дипломов выполнены с применением вычисли
тельной техники. Многие дипломные работы государ
ственные экзаменационные комиссии рекомендовали 
к внедрению в производство. Так, пятикурсники В. Нос
ков и В. Ковригин под руководством доцента
А. Л. Алифанова в экспериментальном цехе «Пром- 
стройниипроекта» разработали и довели до производ
ственного уровня технологию ремонта гидравлических 
агрегатов. Дипломник С. А. Привалихин защитился на 
«отлично» и оформил заявку на изобретение. Комму
нисты Анна Колпакова и Анатолий Баран получили 
«красные» дипломы. Их работы имеют немаловажное 
практическое значение.

Итак, мы прошли по курсам машиностроительного 
факультета, задержались на первом и пятом, наверное, 
потому, что трудно начинать, и важен итог каждого 
дела. И поэтому особенно радует поздравительная 
«молния» у деканата: «Николай Клевцов, Людмила Яч- 
менькова, Валентин Дюмин получают дипломы с от
личием. Поздравляем!»

Л. ЛИСТОВА, 
наш корр.



(Окончание.
Начало на 1-й стр.)

его пятилетнего обучения. Основ
ные положения этого плана в це
лом выполняются, хотя не всег
да на высоком уровне.

Сердцевиной идеологической, 
политико - воспитательной рабо
ты в вузе было и остается форми
рование у студенческой молодежи 
научного мировоззрения, безза
ветной преданности делу партии, 
коммунистическим идеалам.

Ведущая роль в решении этой 
задачи принадлежит кафедрам об
щественных наук, которые реша
ют ее как в рамках учебного про
цесса, так и вне его.

В учебных курсах истории 
КПСС, марксисгско - ленинской 
философии, политической эконо
мии, научного коммунизма закла
дываются основы марксистско - 
ленинского мировоззрения сту
дентов, а затем происходит овла
дение им в целом.

Преподавательский состав ка
федр общественных наук доста
точно квалифицирован и спосо
бен делать свою работу на высо
ком уровне. Это подтвердила ра
ботавшая недавно комиссия Мин
вуза СССР. Большую роль здесь 
играют профессора В. П. Сафро
нов и В. А. Медведев, ведущие 
преподаватели кафедр, прежде 
всего кандидаты наук, доценты. 
Однако цели, которые ставят пе
ред собой преподаватели кафедр 
общественных наук в учебном 
процессе, реализуются лишь на
половину. Имеется в виду, что 
только около половины студентов 
института осваивают марксистско- 
ленинскую теорию на «хорошо» и 
«отлично», а значительная часть 
студентов получает на экзаменах 
оценку «неудовлетворительно», 
масса «троек». Это не может не 
беспокоить нас. Ведь «тройка» по 
общественным дисциплинам — 
это не просто посредственные 
знания наук, весьма важных для 
социальной ориентации студента, 
а ущерб в его мировоззрении; 
нередко она фиксирует незре
лость гражданских качеств того 
или иного студента, узость его об
щественных позиций, а иногда и 
просто обывательские взгляды. 
Тем самым «тройка» нередко об
нажает посредственный уровень 
развития личности студента, а это 
куда больше, чем посредственные 
знания по предмету. Вот почему 
нас не очень радует успеваемость

даже 97— 98 проц., если при этом 
от 40 до 45 проц. студентов полу
чили «тройки».

Нам представляется: чтобы
поднять качество успеваемости, 
необходимо не только совершен
ствовать качество учебного про
цесса (это постоянно находится 
в поле зрения преподавателей и 
руководителей кафедр), но также 
поднять дисциплину студентов, их 
ответственность за свою учебу пе
ред институтом и перед страной. 
А это уже дело не только кафедр, 
это —  общее дело всех препода
вателей, деканатов, обществен
ных организаций.

Возьмем проблему посещаемо
сти. Каждому ясно, что существу
ет прямая и непосредственная 
связь между посещаемостью 
учебных занятий и успеваемостью 
студентов. И в то же время почти 
каждый знает, что с посещаемо
стью дело обстоит неблагополуч
но.

За половину прошлого семестра 
в институте, по данным УВК, опуб
ликованным в газете «Политех
ник», было пропущено 50 912 ча
сов, то есть 5,8 года занятий в рас
чете на группу. Из них 27 486 часов 
ло неуважительным причинам, то 
есть 3,1 года в расчете на группу. 
И это только по официальным 
данным. В действительности же 
пропусков было еще больше. Это 
не могло не сказаться на резуль
татах зимней сессии, а главное— 
на занятиях будущих специали
стов.

Следует сказать, что не все де
каны и их заместители полностью 
выполняют свои прямые обязан
ности: разобраться относитель
но причин плохой посещаемости 
студентов и принять необходимые 
меры.

Думается, что настала необхо
димость установить более тесный 
контакт деканатов и кафедр и на 
этой основе установить единые 
требования к студентам. Совер
шенно недопустимо, когда от
дельные из них в расчете на под
держку деканата ведут себя вы
зывающе по отношению к препо
давателю, игнорируют его требо
вания, считают, что все равно 
«тройку» ему поставят.

Повышение дисциплины — это 
одна из коренных и наиболее ак
туальных задач нашей идеологиче
ской и политико - воспитательной 
работы.

Разумеется, дисциплина и ответ
ственность студентов должны
быть высокими. На это и на
правлена, в частности, работа по 
формированию у них научного 
марксист ок о - л е н ин с кого мировоз
зрения.

При формировании у студентов 
диалектико - материалистического 
мировоззрения необходимо учи
тывать его сложный характер
и воздействовать на все его сто
роны с тем, чтобы превратить его

курсах радиотехнических специ
альностей; профессор С. Ф. 
Корндорф — на тему «Марксист
ско - ленинское учение — методо
логическая основа курса «Стан
дартизация и контроль качества 
продукции»; доценты В, Е. Авра
менко, В. Е. Редькин, С. Н. Шато- 
хин излагают проблему «Воспита
ние коммунистического мировоз
зрения студентов через препо
давание цикла специальных дис
циплин на профилирующих кафед-

мы партийной, комсомольской, 
профсоюзной деятельности, обу
чения их на факультете общест
венных профессий. Различными 
формами ОПП охвачены почти все 
студенты дневнОго отделения. 
Только к руководящей комсо
мольской работе привлечено око
ло 3 ООО студентов. 98 проц. всех 
комсомольцев (а их всего 10 057) 
имеют постоянные поручения. Эта 
огромная армия студентов уже в 
стенах института Приобретает на

выки организаторской работы. В 
организации и проведении ОПП 
участвуют все кафедры общест
венных наук, профилирующие ка
федры и общественные органи
зации института. Как и в любом 
новом деле, здесь не все еще ла
дится. В частности, большинство 
заданий по ОПП рассчитано на вы
полнение их внутри института. На
до бы чаще выполнять их в кол
лективах заводов, строек, в совхо
зах и колхозах. Однако, во-первых, 
не всегда наши студенты к этому 
готовы, во-вторых, иногда не так- 
то просто организовать их выступ
ления на предприятиях.

Важной формой ОПП и в то 
же время ее большим подспорь
ем является факультет обществен
ных профессий. Руководит им до
цент Ю. П. Роговой. На факуль
тете 9 отделений. В целом работа 
ФОП улучшилась. В текущем го
ду его окончили 238 студентов. 
Из них 101 — школу комсомоль
ского актива, 62 — школу проф
союзного актива, 28 — отделение 
журналистики, 38 — отделение ху
дожественной самодеятельности. 
Несколько сот студентов переве
дены на второй курс ФОПа. Од
нако и здесь есть свои трудности, 
главная из которых —  посещае
мость занятий. Она была несколь
ко выше, чем в прошлом году, но 
далеко не стопроцентной. Лучше, 
чем в предыдущие годы, обстоя
ли дела на отделении правоведе
ния и искусствоведения, хотя и 
там посещаемость порой падала. 
Слушатели отделения журнали
стики неоднократно печатали 
свои материалы в газете «Политех
ник», здесь в текущем году был 
более качественный состав слуша
телей.

Н А  Н О В У Ю
в мобилизующий фактор произ
водственной и общественной дея
тельности будущих специалистов. 
Следует сказать, что оно должно 
осуществляться и осуществляется 
усилиями не только кафедр обще
ственных наук, хотя они играют 
здесь ведущую роль. В этом в той 
или иной степени участвуют все 
кафедры. В свое время В. И. Ле
нин сказал, что инженер и ученый 
придут к диалектическому матери
ализму через данные своей нау
ки, подчеркнув тем самым мето
дологическую роль естествен
ных и технических наук.

В этом плане хочется сказать, 
что многие преподаватели обще
научных и технических кафедр ус
пешно освещают мировоззренче
ские аспекты преподаваемых ими 
наук, отчего вне всяких сомнений 
их курсы становятся еще более 
глубокими и содержательными. 
Проявляя к этим проблемам жи
вой интерес, они вызывают и со
ответствующий интерес у студен
тов.

Совместными усилиями кафед
ры философии, общенаучных и 
технических кафедр подготовлено 
пособие для преподавателей, ко
торое называется: «Формирова
ние марксистско - ленинского ми
ровоззрения в ходе преподава
ния общенаучных и технических 
дисциплин». В нем излагаются 
важные вопросы методики форми
рования философских основ ми
ровоззрения студентов в процес
се преподавания высшей матема
тики, физики и химии. Заведую
щий кафедрой радиотехники до
цент С. А. Подлесный выступает 
в этом пособии с материалом на 
тему «Освещение мировоззрен
ческих вопросов в инженерных

рах»; профессор И. С. Деринг вы
ступает с материалом «Освещение 
мировоззренческих вопросов в 
курсах теплоэнергетических специ
альностей». Главы в пособии опуб
ликовали доценты кафедры фило
софии Л. А. Торунцова, В. И. Рого
вая, а также преподаватели В. Ф. 
Захаров и В. М. Якуба.

Материалы пособия интересны. 
Само же оно первое в своем ро
де, и не только в Красноярске. По
собие крайне необходимо, его 
давно ждут, однако вот уже почти 
два года оно находится в изда
тельстве «Красноярский рабо
чий».

Осуществляя идеологическую, 
политико - воспитательную рабо
ту со студентами, сотрудниками 
и преподавателями института, мы 
должны держать в поле зрения 
вопрос о зрелости наших препода
вательских и пропагандистских 
кадров. (Далее тов. Лавриненко
В. Н. остановился на системе по
литического просвещения в ин
ституте).

Большое значение имеет идео
логическая, политико-воспита
тельная работа за рамками учеб
ного процесса, осуществляемая 
ректоратом и нашими обществен
ными организациями по линии об
щественно - политической прак
тики студентов, факультета обще
ственных профессий, газеты «По
литехник», студссветов общежи
тий, университета культуры, ху
дожественной самодеятельности, 
общества «Знание», физкульту
ры и спорта.

За последние два года в инсти
туте сложилась и прошла первую 
проверку система общественно- 
политической работы путем вовле
чения студентов в различные фор

с е с с и я

Д ОСУГ НАШ

МЕЧТА ОБ ОПЕРНОМ
Кажется, совсем недавно мы 

читали в газетах сообщения о 
строительстве театра оперы и 
балета в нашем городе. И каж
дый по-своему представлял, 
каким он будет, этот чудесный 
дворец. Но результат превзо
шел все ожидания: и площадь 
350-летия Красноярска, и сам 
театр, и величественная пано
рама города необычайно кра
сивы. После премьеры оперы 
Бородина «Князь Игорь» в те
атре несколько месяцев шли 
репетиции, «обживалась» новая 
сцена, готовился интересный 
репертуар. И вот уже более 
полугода театр работает с 
полной нагрузкой.

Каждому красноярцу и го
стям нашего города, очень хо
чется побывать в нем, тем бо
лее, что программа для моло
дой труппы достаточно сложна, 
разнообразна и может удов
летворить самых взыскатель
ных зрителей. А репертуар все 
усложняется: недавно состоя
лась премьера оперы Д. Вер
ди «Аида».

Наш театр привлекает не 
только прекрасными спектак
лями, но и неповторимой архи
тектурой, высокохудожествен
ным интерьером. Вы, конечно, 
уже оценили оформление в 
самом здании: прекрасную
отделку стен, скульптуры ком
позиторов, писателей, поэтов 
и героев спектаклей. А завер
шают интерьер великолепные 
хрустальные люстры, которые

дают такую гармонию красок, 
что трудно оторвать от них 
взгляд.

И чувствуешь, как в тебе ра
стет воодушевление, и спе
шишь туда, где вершится таин
ство представления... И вот гы 
в партере. Все внимание — на 
сцену. Она закрыта красивым 
занавесом, который изготов
лен на Красноярском шелко
вом комбинате. Гаснут огни, 
сверкнув последними лучами в 
хрусталиках люстр, и наступа
ет тишина. В ожидании необыч
ного под звуки оркестра вы 
переноситесь в мир музыки и 
танца, высоких страстей, дра
матических событий.

Воспоминания об увиденном 
надолго оставляют след в ду
ше, а скоро опять хочется ид
ти в театр. Все бы ничего, но 
преградой становится вопрос: 
где достать билет? Пока это 
проблема. Простояв 2—3 часа 
в очереди, можно купить би
лет, и то только на спектакль, 
который пойдет через несколь
ко месяцев. Так как же с меч
той об оперном? Хочется ве
рить, что профком в новом 
учебном году не оставит эту 
заметку без внимания, и каж
дый студент политехнического 
института побывает не раз в 
Красноярском театре оперы и 
балета.

Т. ЧЕРНЯЕВА.
студентка 4-го курса ТЭФ,
выпускница отделения ж ур 
налистики ФОП.

НЕ НА КОГО РАВНЯТЬСЯ
По итогам зимней сессии самая низкая успе

ваемость на втором курсе строительного фа
культета была у группы С17-5 (староста Алек
сандр Плотко). В сессию не уложились тогда 
восемь студентов, а задолженности были в основ
ном по высшей математике (студенты говорят, 
что у них было мало практических занятий). 
«Завалы» были даже у бывшего старосты С. Пе
тухова (оставлен на повторное обучение) и быв
шего профорга С. Архипова (ушел в академи
ческий).

Причины? Их можно найти много. Неудачно 
подобранный «треугольник» (кроме комсорга 
Светланы Долгополовой, которая, по общему 
признанию, пользуется авторитетом и неплохой 
организатор). Куратор назначен тоже не совсем 
удачно: Л. Е. Дерменевой сложно с этой груп
пой, поскольку она не преподавала у них и не 
будет преподавать в будущем. К тому же в 
группе пока только Владимир Пареха учится без

«троек», и на общем «сером» фоне отстающие 
чувствуют себя вполне уютно, а те, кто при 
лучшей организации учебы и общественной ра
боты мог бы стать примером, учатся все слабее. 
Вот, к примеру, Вадим Евтюгин, студент не без 
способностей, но он их не может или не хочет 
реализовать. Экзамены первой сессии сдал всего 
с одной «тройкой», во вторую — получил их 
уже две, в третью — три, за последнюю аттес
тационную неделю у него было много «двоек», 
а к этой сессии Вадим уже не получил пять за
четов. Это вполне закономерно: отступил раз,
другой, пустил учебные дела на самотек —  и от
ставание стало неизбежным.

Сейчас, когда назначен новый профорг и выб
ран новый староста, дела в группе лучше, но, 
чтобы они стали хорошими, самим студентам 
(и это в первую очередь), куратору и деканату 
нужно еще многое сделать.

Л. АНТОЛИНОВСКАЯ.

ВОТ ЭТО УСПЕХ!
У студентов групп СТ25-1 и 

СТ25-2 санитарно - техническо
го факультета сессия закончи
лась на неделю раньше уста
новленного срока. Успевае
мость в группах стопроцент
ная. Отлично сдали все экза
мены Ирина Крымская, Игорь 
Мурашов, Галина Бурмистрова, 
Ирина Фрадкина и комсорги
Галина Бологова и Людмила
Фудченко. Девять студентов 
первой группы и шестеро из 
второй не получили за про
шедшую сессию ни одной 
«тройки».

Л. ПАВЛОВА.

На снимке: в институтском читальном зале.
Фото Е, Ванслава.



По-прежнему на низком уровне 
работа школы молодого лектора, 
которая должна бы быть веду
щим отделением ФОПа. Почти 
половина слушателей отсеялась. 
Некоторым лекторская работа 
оказалась не по силам. Необходи
мо в будущем году улучшить ка
чественный набор в эту школу, а 
также совершенствовать качество 
знаний. В то же время нельзя не

пятницу. Устранение этих недо
статков сделает газету еще более 
действенным органом ректората, 
парткома, месткома, профкома и 
комитета комсомола.

Определенную работу прово
дит институтское отделение об
щества «Знание». За 1978— 1979 
учебный год лекторами института 
было прочитано на факультетах и 
в общежитиях 150 лекций и докла
дов (а всего в городе и крае — 
1764). в  институте действует поли-

ступной для студентов формой их 
приобщения к художественному 
творчеству. Если хорошо органи
зовать и идеологически верно 
направить работу художественной 
самодеятельности, то открывается 
возможность непосредственно и 
весьма действенно влиять на эс
тетическое и нравственное разви
тие не только двух тысяч ее участ
ников, но всего контингента днев
ного отделения. Этого, однако, 
многие не хотят понять. Для них

С Т У П Е Н Ь
сказать, что комсомольские бюро 
факультетов слабо койТролирова- 
ли посещение студентами школы 
молодого лектора и других отде
лений ФОПа. Не всегда эта рабо
та оказывалась в поле зрения 
партбюро факультетов и декана
тов.

Большую роль в идеологиче
ской, политике - воспитательной 
работе играет газета «Политех
ник». Она давно уже перестала 
быть чисто информативным орга
ном. Ныне она ставит серьезные 
проблемы, связанные с учебным 
и воспитательным процессом, 
ориентирует на поиск новых 
форм работы, анализирует пере
довой опыт кафедр, живо откли
кается на проблемы сегодняшне
го дня. Интересны опубликован
ные в ней теоретические статьи 
как раз по проблемам идеологи
ческого воспитания, очерки о лю 
дях института — преподавателях и 
студентах, материалы по пробле
мам науки и искусства. Однако и 
газете нужно постоянное внима
ние. И здесь возникают свои труд
ности, требующие оперативной 
и действенной помощи партийно
го комитета. В газете редко высту
пают руководители института. Нет 
гласности в работе комитета на
родного контроля. Оставляет же
лать лучшего действенность га
зетных выступлений. Бывают слу
чаи, когда по критическим кор
респонденциям меры не прини
маются. До сих пор не отработа
на система распространения га
зеты. До многих групп и ряда ка
федр она не доходит. Часто газе
ту не привозят в день выпуска 
в институт. Вместо того, чтобы ее 
доставить в среду, она нередко 
появляется в четверг, а то и в

тический (лекторий к  начал работу 
научно-технический лекторий, ко
торым руководит профессор Е. М. 
Гольдин. Активно участвуют в лек
ционной пропаганде преподавате
ли В. А. Иванов, В. В. Кошманов, 
Ф. А. Хохлов, В. Н. Сидоренко,
А. П. Кириллов, И. 3. Погорелое и 
другие. Вместе с тем следует от
метить, что пропаганда научно- 
технических знаний находится 
еще не на высоком уровне. Техни
ческие кафедры мало уделяют 
внимания этому важному делу, а 
партийные организации факульте
тов не контролируют работу сво
их организаций общества «Зна
ние», не обсуждают вопросы лек
ционной пропаганды ни на парт
бюро, ни на партсобраниях.

Большую роль в эстетическом 
и нравственном воспитании игра
ет университет культуры и худо
жественная самодеятельность на
ших студентов и преподавателей. 
Десятки концертов, лекций, те
матических вечеров с участием 
профессиональных артистов, ис
полнителей вне сомнения способ
ствовали в той или иной степени 
вырабртке художественного вку
са у наших студентов, совершенст
вовали их эстетическое и нравст
венное мышление. Работу уни
верситета культуры нужно раз
вивать, совершенствовать ее фор
мы и, между прочим, ее рекламу. 
Возможно, здесь требуется и 
большая индивидуальная работа 
со студентами, необходимо также 
расширить актив энтузиастов уни
верситета культуры. В художест
венной самодеятельности инсти
тута занимаются около двух ты
сяч студентов. Ее основное зна
чение в том, что она является до

художественная самодеятельность 
нечто вроде пустячка, хотя ей 
уделяется особое внимание 
именно как действенной форме 
идеологической работы в целом 
ряде постановлений ЦК КПСС, в 
том числе и в обсуждаемом сегод
ня. Работая в вузе с молодежью, 
этого забывать нельзя.

Нынче неплохой была общеин
ститутская и факультетская худо
жественная самодеятельность. Хо
рошие слова хочется сказать в ад
рес деканов и заместителей дека
нов машиностроительного, сани- 
тарно - технического, строитель
ного и архитектурно - строитель
ного факультетов, их коллективы 
были подготовлены лучше. Непло
хо выступили и другие факульте
ты. Думается, что подготовлена 
хорошая основа для организации 
концертов агитбригад в сту
денческих отрядах.

В то же время не на высоте ока
зался комитет комсомола инсти
тута. Заместитель секретаря по 
идеологической работе Н. Кирса, 
отвечающая за идеологическую 
работу, как говорится, палец о па
лец не ударила для организации 
художественной самодеятельно
сти. Не на высоте и другие направ
ления идеологической работы ко
митета комсомола, в том числе 
готовность на сегодняшний день 
студенческих строительных отря
дов. Не потому ли в комитете 
ВЛКСМ не дали материалов по 
идеологической работе к сегод
няшнему собранию. Партийному 
комитету небходимо принять ме
ры к укреплению руководящего 
состава комитета комсомола.

Говоря об идеологической рабо

те, нельзя не сказать о привлече
нии студентов к исследованиям 
кафедр института. Около 80 проц. 
от общего числа студентов при
влечены к этой работе. По кафед
рам общественных наук 90 проц. 
студентов готовят доклады и ре
фераты по различным проблемам 
марксистско - ленинской теории, 
коммунистического строительства, 
современного революционного 
процесса.

1150 студентов по всем кафед
рам института участвуют в рабо
тах по хоздоговорной тематике. 
175 студенческих работ только в 
1978 году были отмечены медаля
ми и премиями на зональных, рес
публиканских и Всесоюзных кон
курсах.

В 1978 году в институте действо
вало 46 студенческих строитель
ных отряда, в которых работали 
1740 бойцов, ими освоено 7 млн. 
234 тысячи рублей. В этом году 
предстоит еще большая работа. В 
целом труд в студенческих строи
тельных отрядах стал хорошей 
школой политического, трудового 
и нравственного воспитания сту
дентов. Этому служит в конечном 
счете весь обширный комплекс 
идеологической и политико-воспи
тательной работы в институте.

Формирование личности студен
та, сочетающего в себе духовное 
богатство, моральную чистоту и 
физическое совершенство, — та
кова наша основная задача. Глав
ная цель идейно - политического 
и нравственного воспитания со
стоит в выработке у каждого сту
дента активной жизненной пози
ции, сознательного отношения к 
общественному долгу, когда един
ство слова и дела становится по
вседневной нормой поведения. На 
это ориентируют нас решения 
XXV съезда партии. Этим неиз
менно руководствуются партий
ная организация и партийный ко
митет института. Только в 1978 го
ду на тринадцати заседаниях 
парткома обсуждались вопросы 
идейно - политической работы, 
прошло партийное собрание с по
весткой дня: «О совершенствова
нии нравственного воспитания 
студентов». В январе этого года 
прошло партсобрание института, 
на котором обсуждали вопрос «О 
задачах парторганизации институ
та по улучшению идеологической

работы». Почти ни одно заседание 
парткома в этом году не проходит 
без обсуждения вопросов, связан
ных с идеологической и политико
воспитательной работой. Так, на 
следующем заседании будет рас
сматриваться вопрос о нравст
венном воспитании «а механи
ческом факультете. И вот се
годня .мы тоже рассматриваем 
эти вопросы. Такое внимание к 
этим проблемам дает свои пло
ды, хотя ясно, что еще далеко не 
все здесь может нас удовлетво
рять. Как видно из доклада, есть 
еще немало недостатков и недо
работок, порой весьма сущест
венных. Не всегда принимаемые 
решения реализуются с той полно
той, с какой это необходимо.

В частности, идеологической и 
политико - воспитательной работе 
наносят серьезный урон недос
татки в работе нашей хозяйствен
ной части. Особенно это касается 
теплоснабжения. Тот лютый холод, 
который стоял долгое время ны
нешней зимой в зданиях институ
та и в общежитиях, не просто 
портил настроение преподавате
лям и студентам, он дезорганизо
вал учебный процесс, делал невы
носимым пребывание в общежи
тиях, нанес ущерб здоровью сотен 
людей — студентов и преподава
телей.

Поистине ничто так не дисцип
линирует людей, как хорошая ор
ганизация, и ничто не разбалты
вает их так, как (плохая организа
ция, в данном случае организация 
условий их труда и быта, Кто бы 
объяснил проректору по АХЧ тов. 
Кукшину В. В., что работа его 
подразделения может существен
но закреплять плоды нашей 
идейно - воспитательной работы, 
а может и сводить их на нет. Сей
час как будто бы намечаются не
которые улучшения в теплоснаб
жении, однако до их реализации 
пока далеко.

Вопрос, который мы обсуждаем 
на собрании, большой и много
гранный, но у нас есть достаточ
но сил и возможностей для совер
шенствования идеологической, 
политико - воспитательной рабо
ты, и мы должны ее делать, вы
полнять. В этом состоит наш пар
тийный и профессиональный 
долг.

А б и т у р и е н т ,  
м о д а  и п р о ф е с с и я

Летом каждого года перед 
выпускниками средних школ 
возникает один из труднейших 
вопросов —  куда пойти учить
ся? Он волнует их и вместе с 
родителями заставляет переби
рать в уме десятки профессий, 
при этом сопоставлять и оце
нивать все «за» и «против». 
Вопрос действительно серьез

ный. Неудачно выбранная про
фессия может обернуться не
удовлетворенностью собой на 
всю жизнь.

Известно, что каждый чело
век может проявить максимум 
своих способностей только в 
очень близких ему по профи
лю профессиях, но пока нет 
достаточно разработанных те
стов для их выявления. Поэто
му часто профессия выбирает
ся по признакам, далеко не 
оптимальным. Одним из них 
является мода. Например, сей
час очень модными стали гу
манитарные специальности, а 
среди технических — строи
тельные. Помнится, в послево
енные годы по показателю мо
ды они занимали последние 
места.

Если же рассматривать вы
бор профессии с точки зрения 
потребностей народного хо
зяйства в специалистах, то 
здесь мы видим затруднения. 
Количественная сторона реша
ется проще —  на плановых на- 
чалах набора, а с качествен
ной— сложнее. Способные : и
хорошо подготовленные аби
туриенты могут практически 
поступить в большинство са

мых далеких друг от друга по 
профилю вузов и в том числе 
в самые «модные». В то же 
время в стены «немодных» ву
зов и факультетов попадает 
значительно меньшее количест
во одаренных, а самое глав
ное — подходящих кандида
тур, что не всегда совпадает 
с интересами общества.

Перефразируя известное из
речение С. Я. Маршака о ма
мах, можно сказать: профес
сии всякие нужны, профессии 
всякие важны. Но по своей зна
чимости они все же не эквива
лентны.

Взять, к примеру, электро
энергетику. Ее можно срав
нить с кровеносной системой 
организма, она проникла во 
все отрасли народного хозяй
ства и стала помощником че
ловека в быту. Без электро
энергетики сейчас уже немыс
лима жизнь и деятельность 
современного общества. И это 
при еще далеко не достигну
том пределе электрификации 
многих энергетических процес
сов. На протяжении всей своей 
ис“гории электроэнергетика 
имела самые устойчивые тем
пы развития, и эти тенденции 
сохранятся в обозримом буду
щем.

В энергетическое хозяйство 
страны, включая топливную ба
зу) вкладывается более 25% 
ассигнований на капитальное 
строительство, то есть больше, 
чем в любую другую отрасль 
промышленности. Происходит 
невиданная концентрация гене

рирующих мощностей и колос
сальный рост объемов переда
чи электроэнергии. Например, 
самый мощный агрега/ совре
менной электростанции спосо
бен выработать в четыре раза 
больше энергии, чем вся доре
волюционная Россия, -а каждая 
из тепловых электростанций 
КАТЭКа будет производить 
столько же энергии, сколько 
ее производилось в стране пе
ред началом Великой Отечест
венной войны.

Поэтому не безразлично, кто 
будет управлять этим важней
шим звеном народного хозяй
ства. Не безразлично, какими 
путями пойдет дальнейшее раз
витие самой энергетики. Здесь 
назревает решение многих 
сложных задач: от повышения 
эффективности работы обыч
ных электростанций до созда
ния принципиально новых ге
нерирующих источников и спо
собов передачи энергии, за
щиты окружающей среды и 
умоньшения потерь при пере
даче и потреблении энергии.

Решение этих важнейших за
дач, создающих базу роста 
производительности труда и 
благосостояния народа, под 
силу только одаренным и вы
сококвалифицированным теп
лотехникам, электротехникам и 
электромеханикам. Мы наде
емся, что абитуриенты учтут 
все это при выборе своей бу
дущей профессии.

Л . ч и ж и ш и н ,
доцент кафедры электриче
ских станций.

Пока у этих студентов сессия, но пройдет немного времени, и 
они — участники институтского СТЭМа поедут в составе стройот
ряда. Успехов вам в учебе и труде! 

Фото Е. Ванслава.
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«Радостный строй гитар, 
Яростный стройотряд,
Словно степной пожар,
Песен костры горят...»
Эти строчки из песни «Яро

стный стройотряд» знают и 
любят многие студенты. И ко
нечно же, почти каждый меч
тает попасть в семью этих ве
селых и смелых ребят. Ведь 
именно здесь ты по-настояще
му проверяешь свои силы и 
характер, находишь верных 
товарищей, с которыми любое 
дело по плечу.

Еще на первом курсе мне 
посчастливилось попасть ,в 
студенческий отряд с хоро
шим названием «Юность». И 
вот уже спустя год я с боль
шой теплотой вспоминаю дни, 
проведенные в отряде. Приз
наюсь честно, мне вначале не 
верилось, что небольшая груп
па девушек сможет что-либо 
сделать. Я имею в виду, что на 
стройке (мы работали на стро
ительстве школы) всегда не-

СКОРО 
ТР ЕТИЙ 
ТРУДОВОЙ

обходимы сильные руки юно
шей. Да и в любом отноше
нии с ними жизнь в отряде 
интереснее. Но хотя среди нас 
не было ребят, мы не только 
хорошо поработали и весело 
отдохнули. Многое, конечно, 
зависело от нас самих, а не 
только от командира и ко
миссара.

Вначале нам было очень 
трудно, неустроенно. Но мы 
старались не замечать этого 
и даже подшучивали друг над 
другом. С местными жителями 
все обстояло тоже очень не 
просто. Долгое время они не 
хотели нас признавать за 
«своих». После первого на
шего концерта, в котором 
прозвучали не только песни, 
стихи и юмористические пос
тановки, но была и критика,

Мы-за смешанный отряд
нас не захотели кормить в 
столовой (к счастью, это было 
всего один день). Но, несмот
ря на это, многие уже были 
на нашей стороне. И в даль
нейшем на стройке мы поль
зовались большим уважением.

В нашем отряде разверну
лось социалистическое сорев
нование. Каждый день подво
дились итоги по бригадам, м в 
конце нашей работы на тор
жественном собрании одной 
из лучших бригад был вручен 
приз. С ребятами из этой де
ревни мы . устраивали настоя
щие «баталии» по волейболу. 
Каждый показывал свое мас
терство и боролся за престиж 
нашего института.

Вот лишь немногое о нашей 
жизни в стройотряде. Но 
главное, что я хочу пожелать,

это то, чтобы в нашем инсти
туте создавалось как можно 
больше ССО. Они у нас есть, 
и много хороших, но ведь 
этого недостаточно. Желаю
щих поработать в стройотряде 
очень много.

После беседы со студентами 
я решила коротко изложить их 
мнения о том, какими должны 
быть стройотряды и где их 
лучше всего располагать.

Во-первых, стройотряд дол
жен быть смешанным, то есть 
включать в свой состав юно
шей и девушек. Так будет лег
че произвести разделение 
труда. И решится еще одна 
важная проблема. Ведь именно 
в студенческие годы каждый 
старается найти себе верного 
друга, спутника жизни. Нельзя 
же (всегда оставлять любовь

на заднем плане. Поэтому мы 
выступаем за вдохновенный 
труд в смешанном отряде.

Во-вторых, отряд нужно 
сделать выездным. Именно 
романтика дальних дорог 
больше всего привлекает сту
дентов в отряд. Кому захо
чется работать в городе, где 
тебе уже все примелькалось? 
Тем более, покидать зону дис
локации отряда запрещено 
уставам ССО. По-моему, толь
ко в крайнем случае можно 
оставлять отряды в городе — 
когда нужно сделать что-то 
важное, не требующее отла
гательств.

Л. АРТЕМЬЕВА, 
студентка 2-го курса ТЭФ, 
выпускница отделения ж ур 
налистики ФОП.
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В ПОРУ к а н и к у л  
И ОТПУСКОВ

ЛЕТО 
НАДЕЖД

Румыния и Греция, Азорские 
острова и США, Италия и Вен
грия — посетив их, много яр
ких впечатлений и захватываю
щих рассказов коллегам при
везут после отпуска препода
ватели и сотрудники нашего 
института. А коллеги, в свою 
очередь, расскажут им о Кав
казе и Риге, Севастополе и 
Орджоникидзе. Местком инс
титута выдал 21 экскурсион
ную путевку по городам Сою
за.

На курорты страны от Читин
ской области до Кавказа пое
дут в этом году 39 работников 
института. И 33 человека — в 
дома отдыха «Олха», «Водо
пад» и «Мальтинский» — Ир
кутской области, в «Минусин
ский», «Краснозаводской» и 
«Енисей» — нашего края.

Хорошо отдохнуть семьей 
на турбазе «Саяны», «Малый 
Кызыкуль», в Шушенском.

Для работников нашего ин
ститута запланировано выде
лить 60 путевок в спортивно - 
оздоровительный лагерь «По
литехник». Сейчас решается 
вопрос о их льготной оплате.

Путевки на курорты страны 
распределяются в месткоме 
согласно факультетским оче
редям, в дома отдыха или на 
турбазы — по поданным заяв
лениям.

*  *  *

Пролетит тревожная пора 
сессии, и настанут каникулы. 
Кого-то ждут стройотряды, 
другие собираются отдохнуть. 
7 июля открывается первый се
зон в спортивно - оздорови
тельном лагере «Политехник», 
который расположен в живо
писном месте на реке Убей. 
Всего здесь будет три сезона, 
каждый — по двадцать дней. 
450 льготных путевок для сту
дентов выделил профком на
шего института в этот лагерь. 
В «Политехнике» создана ла
герная медицинская комиссия, 
работают спортивные площад
ки. Здесь можно хорошо от
дохнуть и поправить свое здо 
ровье.

76 студентов смогут в это ле
то съездить на курорты. Сана
тории Ялты и Сочи, Рижского 
взморья и Аршана, Трускавца 
и Усть-Кута примут тех, кто 
нуждается в медицинской по
мощи. 15 путевок из 76 — бес
платные, остальные— на льгот
ных условиях.

Многие студенты нашего ин
ститута посетят дома отдыха 
«Енисей» и-«Краснозаводской», 
турбазу «Саяны».

Счастливого отдыха! |

•  с п о р т  Г Л А В Н О Е  — В П Е Р Е Д И
Так уж  сложил ~ь в этом году 

турнирная судьба нашего «Поли
техника», что, выступая в высшей 
лиге чемпионата СССР вот уже на 
протяжении почти двух месяцев, 
первую игру дома он проводит 
только сегодня с московской ко 
мандой «Фили», серебряным при
зером чемпионата СССР 1978 го
да. Команде останется сыграть 
еще один матч дома с грузинской 
командой из Кутаиси 20 июня, и 
на этом закончится ее выступле
ние в первом круге чемпионата 
СССР в высшей лиге, который 
проводится в три круга. На пер
вом этапе 10 команд определяют 
6 лучших, которые на втором эта

пе разыгрывают звание чемпио
на СССР в двухкруговом турнире, 
а 4 оставшиеся команды вместе 
с четырьмя победителями отбо
рочных соревнований первой 
группы класса «А» разыгрывают с 
7-го по 10-е места.

К сегодняшнему Дню эти 
команды уже определились. Вме
сте с красноярским «Политехни
ком» за право попасть в четверку 
лучших и остаться в высшей лиге 
поведут борьбу: «Политехник»
(Киев), «Элва» (Тбилиси), ДСК 
(Кутаиси), «РАФ» (Рига), «Примо- 
рец» (Ленинград), «Буревестник» 
(Алма-Ата), «Сокол» (Львов).
Несмотря на не совсем удачное

выступление «Политехника» в 
первом круге, его игра оставляет 
приятное впечатление. Команда 
играет в добротное современное 
регби, оказывая упорное сопро
тивление лучшим командам стра
ны. Особенно это проявилось в 
последнем матче с прошлогодним 
чемпионом страны «Авиатором» 
(Киев). Играя на выезде, команда 
на равных вела борьбу с лидером 
нашего регби, и только отсутствие 
опыта выступления в высшей ли
ге не позволило команде сыграть 
более успешно.

Сказалось и отсутствие веду
щих игроков Р. Хайруллина, М. 
Карпова, А. Троцкого, В. Козлова,

занятых на протяжении двух пос
ледних месяцев дипломным про
ектированием. Набирает форму 
после операции член молодеж
ной сборной СССР В. Тельпяков. 
У команды есть резерв, и будем 
надеяться, что ее дальнейшее вы
ступление будет успешным.

Первую игру второго круга 
«Политехник» проводит дома 1 
июля с командой, которую опре
делит жребий. Все игры будут 
проводиться на стадионе «Рас
свет». Ждем поддержки болель
щиков!

В. ГРАЧЕВ,
старший тренер команды «По
литехник».

И - - —-н СЧАСТЬЕ, 
1 °" ^ —"* КОГДА 

Т Е Б Я  ПОНИМАЮТ
«Каждый человек есть все

ленная, которая с ним роди
лась и с ним умирает, под 
каждым надгробным камнем 
погребена целая всемирная 
история»,— говорил великий 
немецкий поэт Генрих Гейне. 
Познать эти вселенные, охва
тить, воспринять сердцем и 
умом сущность «всемирной ис
тории», заключенной в каждом, 
может только человек с тонкой 
организацией чувств, с бога
тым внутренним миром. Чтобы 
этого достичь, нужно воспи
тать в себе культуру чувств. 
Помочь в этом может новая 
книга Ц. П. Короленко и Г. В. 
Фроловой «Вселенная внутри 
тебя», выпущенная Сибирским 
отделением издательства «На
ука».

Мне думается, что внутрен
ний мир человека, сфера его 
чувств напоминает чем-то 
звездное ночное небо. Когда 
смотришь на него, то испыты
ваешь восторг и удивление, 
тревогу и сладостное желание 
проникнуть вглубь. И мучает 
вопрос: что это —  хаос или
гармония?

Велики достижения челове
ка: он преобразует лик земли, 
спускается в недра ее и под
нимается в космос, познает 
законы природы и осознает 
бесконечность Вселенной. Но 
как осознать себя? Как понять 
других? Русский педагог К. Д. 
Ушинский писал: «Ничто —  ни 
слова, ни мысли, ни даже по
ступки наши не выражают так 
ясно и верно нас самих и на
ши отношения к миру, как 
наши чувствования; в них слы
шен характер не отдельной 
мысли, не отдельного реше

ния, а всего содержания души 
нашей».

Чувства, сложная эмоцио
нальная сфера формируются у 
человека всю жизнь. Формы 
проявления чувств сложны и 
многообразны, но идеальное 
соответствие чувств их внеш
ним проявлением встречается 
редко, форма и содержание 
в данном случае очень часто 
не совпадают. У многих людей 
форма отстает, она скромна и 
не бросается в глаза: люди
просто не умеют ярко прояв
лять свои чувства. Из-за этого 
возможность настоящего об
щения, понимания между 
людьми ухудшается.

Как часто нам бывает труд
но понять эмоциональное сос
тояние другого человека. И 
вот вместо стремления друг к 
другу — отчужденность. А 
ведь мы так нуждаемся, осо
бенно в трудные минуты жиз
ни, чтобы нас понимали. Кто- 
то хорошо сказал: счастье — 
когда тебя понимают. До са
мой смерти не покидает чело
века надежда быть понятым 
родственной душой. И нет, 
вероятно, мук более жесто
ких, чем мука безнадежной 
неразделенности душевных 
переживаний, непонятности 
своими близкими, как нет че
ловека, который не стремился 
бы проникнуть в тайный меха
низм душевных движений 
своих близких, понять мотивы 
поступков, предугадать реак
цию на них.

Книга помогает многое по
нять в себе.

Т. КОРСУКОВА, 
студентка 4-го курса СФ, 
выпускница отделения 
журналистики ФОП.

М Е Ж Д У Н А Р О Д Н Ы Й  ГОД Р Е Б Е Н К А

Солнце, воздух и вода... Фото О. Финогенова.


